



PRESIDENCIA DEL CONSEJO EPISCOPAL LATINOAMERICANO

Mons. Miguel Cabrejos Vidarte, OFM
Presidente

Card. Odilo Pedro Scherer
Primer Vicepresidente

Card. Leopoldo José Brenes
Segundo Vicepresidente

Mons. Rogelio Cabrera López
Presidente del Comité de Asuntos económicos

Mons. Jorge Eduardo Lozano
Secretario General

Dirección editorial: José Beltrán, Óscar Elizalde.

Redacción: Rubén Cruz, Ángel Morillo.

Diseño: Amparo Hernández, Milton Ruiz, Carolina Henao y Giovanni Pinzón.

Fotografía: Archivo Vida Nueva, Archivo CELAM.

Edición: PPC.

Impresión: Jomagar.

Todos los contenidos son elaborados por Vida Nueva y el Centro para la Comunicación del CELAM.

Sumario



4 En Portada
Se buscan discípulos misioneros



8 Tribunas
Las comisiones al habla



12 Diccionario CELAM
Por Rafael Luciani



13 Queridísima Amazonía
Así se vive la Asamblea en Puyo



14 Rostros y voces
Susana Nuin
Mons. José Manuel Garita Herrera



16 Los últimos, los primeros
Desde la Sierra de Perijá



En búsqueda de nuevos caminos

MONS. MIGUEL CABREJOS VIDARTE, OFM, PRESIDENTE DEL CELAM

Entre el 21 y el 28 de noviembre, a los pies de Nuestra Señora de Guadalupe, celebraremos la primera Asamblea Eclesial de América Latina y El Caribe en modalidad mixta, con un pequeño grupo reunido presencialmente en la Casa Lago de la Conferencia Episcopal Mexicana, mientras que la mayoría participará a través de plataformas digitales, desde sus países.

Esta Asamblea es inédita en la historia de la Iglesia Latinoamericana y constituirá un verdadero puente en medio de los más importantes 'parte-aguas' de esta generación y de la crisis provocada por el

Covid-19, así como por otras tantas pandemias e ideologías que afectan a la humanidad.

El proceso de escucha que hemos vivido durante el itinerario de preparación de esta Asamblea ha sido un momento clave para afianzar nuestra opción por una Iglesia cada vez más sinodal, que conecta los procesos que van desde las periferias hacia el centro –como nos ha pedido el papa **Francisco**–, redescubriendo la alegría de caminar juntos, como Pueblo de Dios, para discernir la voluntad de Dios, en búsqueda de nuevos caminos para que nuestros pueblos en Jesucristo tengan vida, y vida en abundancia (cf. Jn 10,10).

Editorial

VERDADERAMENTE EN SALIDA

La primera Asamblea Eclesial Latinoamericana y del Caribe es ya una realidad. El itinerario espiritual de los últimos meses ha permitido poner las bases para configurar una conciencia comunitaria que se traduce en una convocatoria sin precedentes en la historia de la Iglesia. No se trata de una improvisación.

Con la V Conferencia General del Episcopado en Aparecida (2007) como referente colectivo en la memoria, desde la experiencia del Sínodo de la Amazonía (2019) y en el compromiso de abordar la realidad actual con una mirada contemplativa y creativa, este foro de encuentro sinodal a la luz de la Palabra se celebra del 21 al 28 de noviembre en Ciudad de México.

Que esta Asamblea Eclesial sea un verdadero *kairós* y no se quede en el espejismo de un falso Tabor dependerá del empeño por hacer realidad el lema antes, durante y después del encuentro: *Todos somos discípulos misioneros en salida*. Para que esto sea posi-

ble, se requiere de una actitud constante de escucha orante, apertura al diálogo y discernimiento activo. Pero, sobre todo, desde la firme convicción de que nadie será excluido, acallado o ignorado, rompiendo las barreras que hablan de un lado u otro, los de dentro y los de fuera...

Solo desde el convencimiento del papel profético del Pueblo de Dios, el viento fresco del Espíritu soplará entre obispos, sacerdotes, diáconos, religiosos y laicos, con los descartados en un primer plano, como protagonistas de la acción evangelizadora.

En este tiempo de gracia y bajo el amparo de la Patrona de América, Nuestra Señora de Guadalupe, el Consejo Episcopal Latinoamericano y del Caribe estrena *Misión CELAM*, una publicación que pretende ser voz y dar voz de la Alegría del Evangelio que empaqueta el continente de Norte a Sur desde el envío que nos hace el papa **Francisco** a todos y cada uno para ser verdaderamente discípulos misioneros en salida. ●



Desde Medellín, la Iglesia de América Latina y El Caribe ha dado pasos significativos para desarrollar una identidad específica y se ha mostrado capaz de reconfigurarse y de generar un estilo pastoral propio. Se ha manifestado como una Iglesia que es fuente de inspiración para otras Iglesias locales, para otros continentes y también para la Iglesia universal.

Para el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) esta Asamblea Eclesial es un auténtico *kairós*: un tiempo propicio para llevar adelante los sueños discernidos por la Iglesia, por el Pueblo de Dios y las llamadas del Espíritu Santo que brotaron del Concilio Vaticano II y que se hacen cada vez más urgentes. Estos sueños tuvieron eco en la Conferencia de Aparecida de la que hacemos memoria agradecida y cuyos desafíos pastorales nos proponemos actualizar

para responder con pertinencia y audacia como discípulos misioneros en salida.

Hemos escuchado al Pueblo de Dios y nos corresponde dejarnos interpelar por sus voces para hacerlas nuestras y asumir el llamado que Dios nos hace para la conversión pastoral. Como nos recuerda el Papa en *Episcopalis Communio*, "todo proceso sinodal comienza en el Pueblo de Dios, pero necesariamente termina en el Pueblo de Dios".

La Asamblea Eclesial compromete al CELAM a seguir acompañando los procesos sinodales y eclesiales en América Latina y El Caribe, tanto en sus contenidos como en sus estructuras renovadas para el anuncio del Evangelio, una conversión pastoral permanente y una Iglesia en salida misionera y sinodal, con la protección de la Bienaventurada Siempre Virgen María de Guadalupe. ●